
「リニアを見据えた北部まちづくり構想（案）」に対するご意見と事務組合の考え方

下伊那北部総合事務組合

募集期間　令和４年10月17日（月）から11月７日（月）まで

意見提出　４名

該当テーマ 意　　見 組合の考え方（対応）

子育て・教育

☆学校登⼭について(某TV番組で⻑野県⼈ほ「⼭の⺠」と呼ばれて)
・下伊那北部の５中＋⾼陵中(旧北部⽀会)の学校登⼭は「塩⾒岳(三伏⼩屋泊)」
に登ろう(当然⼤⿅中は登ってます。)
①郡歌や校歌の歌詞に必ずある「⾚⽯⼭脈」を体感しよう。
②良く整備された登⼭道、キレイな⼭⼩屋。登⼭が好きになれるかも？伝統も守
れるかも？
③実は駒沢⼤学のＷＦ部は１回⽣の歓迎登⼭に利⽤され、退職したら、まず登る
⼭が南アの⼭らしいです。(私が登⼭者に聴取しました。)
・先⽇のテレビ番組「秘密のケンミンショー極」にて⻑野県の「学校登⼭」は
明治時代に始まり１５０年の伝統があるそうです。
私は１４歳で⻄駒ケ岳(学校登⼭)、１８歳で塩⾒岳(⼭岳部の友⼈に誘われ)
に登⼭しました。しかし、過酷さとトイレの汚さに「２度と⼭には登らない」
と思いました。
そして４０歳になり、仕事で塩⾒に登り「三伏峠⼩屋」のトイレが⽔洗なのと
コースが良く整備され登りやすかったのに感激した。

具体的な事業を構築する
中で検討してまいりま
す。

子育て・教育

☆スポーツ施設の整備
可能であれば、「eスポーツ」「ニュースポーツ」「社会体育」なども配慮いただき、括弧書きでも明記い
ただけるとありがたい。
文部科学省の方針にあるように、学校部活動の地域移行が段階的に行われる時期に相当する。そう言った
際、これらスポーツ施設は重要だ。しかし、競技スポーツに馴染まない者もいる。競技スポーツ以外にも配
慮を。関連して、文化系の部活動の休日地域移行可能な枠組みを目指して欲しい。これらは単一町村では実
施が難しいが、飯伊全域では地域が広すぎる。北部と言う括りでカバーできれば良いと思う。

・まちづくり構想中_
「スポーツ施設の整備」
に、「各種スポーツの推
進」を追記します
・併せて、実施計画の中
にも追記し、検討してま
いります。



該当テーマ 意　　見 組合の考え方（対応）

子育て・教育

☆子育てをする人の居場所を作る
・保育園の未満児保育料金の見直し
→飯田市と下伊那北部で、子育て支援が同等の支援であれば
発展の見込みの可能性がよりある、飯田市に住むことを考える人が
増加するのではないかと、考える。
・スポーツ施設の充実より、子育ての補償・支援に使った方がいいのでは。

・下伊那北部共同の「公園」の建造
→規模としては、大きめの公園を建造。その近辺に、飲食店・日用品店
などを展開し、複合施設として運営する。

・各町村で検討してまい
ります。

・各町村で検討してまい
ります。
・既存の公園を活用する
ことを基本として、対応
してまいります。

子育て、教育

☆松川町「学びの町」構想
現状の町づくり構想を見ると、高森町では川まちづくり構想としてリバースポーツやサッカー場を計画して
いる。豊丘ではレンタサイクルを強く打ち出している。松川町として独自性を出すならば「学び」ではない
かと考える。
近年では『新しいタイプ』の学校（小学校・中学校、インターナショナル、オルタナティブスクールなど）
が設立されている。長野県では白馬インターナショナルスクール（寮制で、全教科英語による授業が行われ
る国際バカロレア認定校、2022年開校予定の中高一貫校）、
2019年4月に長野県南佐久郡佐久穂町に開校した、日本初のイエナプランスクール認定校の大日向小学校。
長野県北佐久郡軽井沢町に、2020年4月に開校した、私立の義務教育学校。長野県初の幼小中一貫学校で、
幼稚園年少から小学2年生までが「前期過程」、小学3年生から中学3年生までが「後期過程」となる、異年
齢・自己主導で学ぶ幼小中“混在”校。
又、全国で高校魅力化プロジェクトが進んでおり、長野県では白馬高校、軽井沢高校が取り組まれている。
その地域・学校でなければ学べない独自カリキュラム、学力・進学保証をする公営塾の設置、教育寮を通じ
た全人教育の３本柱で、多くの生徒が行きたい、保護者が通わせたい、魅力ある高校にするプロジェクトで
ある。松川町には松川高校があるので高校魅力化プロジェクトに加入するなど未来を見据えた対策が必要で
ある。
　福与保育園も「やまほいく」として特色を出している。北部ブロックでは信州型自然保育認定園は松川町
だけである。充実させて認知度を高める策が必要。
北部として松川町を活かすには農業と観光も重要であると考えるが移住、定住に繋げていくには、働く場所
は都会、住む場所は環境が良い場所や子ども達の教育に最適な場所であるかが望まれる。実際に子どもの教
育の為に移住した例はある。「学び」を特色としたまちづくりを提案したい。

主に松川町で対応してま
いります。



該当テーマ 意　　見 組合の考え方（対応）

住まい・働く

☆カーボンニュートラルの推進
再生可能エネルギーの導入施策はできるだけまとめて規模を大きくして欲しい。
再生可能エネルギーの利用促進が白丸、各市町村での施策に位置づけられている。
しかし、エネルギー政策は規模の経済がストレートに効く領域だ。
できる限り規模を集めて同時に行う事がコストを下げることになる。業者などに交渉力が生まれるので、購
買や業者との交渉などについて共同化を検討して欲しい。

具体的な事業を構築する
中で検討してまいりま
す。

住まい・働く

☆働き口を内部から作る
・ＳＮＳ等での起業、就職情報の発信
→各公共団体での、起業支援等の様々な取り組みを分かりやすく発信
どんな支援、取り組みをしているのか分からない。
・後継者不在の企業と後継者をマッチングさせる。
→業種、仕事内容等の情報を開示して、興味がある人と企業をマッチング
・地方公共団体公認の「YouTubeｒ」
→公認制度を作って、委託する形で地元について様々なことを発信。
住まい・就職・地元の魅力・支援制度等、分かりやすく発信

具体的な事業を構築する
中で検討してまいりま
す。

住まい働く
まちづくり構想図

☆レンタルオフィス類の需要と供給は妥当だろうか？また他の空き家対策は？
全般に「レンタルオフィス・サテライトオフィス」や「コワーキングスペース」などの施策が多すぎると感
じる。これが5カ所もある。エス・バードや、飯田市の施策、民間加えるとさらに多いと考えられる。各市
町村での施策の被り、競合を調整する必要性を感じる。不便な場所で地域住民の需要に合わない場所である
ことから、域外の利用を想定していると思うが、需要に似合っているか？北部の町村間で過当競争をしても
仕方が無い。地域として誘致すると言った施策が必要になるのではないか。
空き家対策などから出てきたアイデアだと思うが、これ以外に空き家対策の施策が見当たらない。空き家対
策も北部地区などで共働できるところはないだろうか。
空き家をリソースとして使える仕組みを考えて欲しい。

・構想として、全町村に
記載があってよいと考え
ています。

・空き家対策は、「農地
付住宅の整備」の中で検
討してまいります。



該当テーマ 意　　見 組合の考え方（対応）

ゆとり・レジャー

☆観光資源の開発
１．サイクリングコース、ターミナルの整備(計画中の⻑野県⼀周サイクリングロ
ードにつながるコースの設定)
①元善光寺と温泉・ワインのコース
豊丘マルシェ→喬木村エーコープ→阿島橋→マルコ精工前→焼肉まるよし→国道
高架下→高岡の杜
→元善光寺→御大の館・湯ヶ洞→ハーモニックロード→高森カントリー入口→
信州まし野ワイナリー・Vinvie→池野平
→清流苑→町谷地区→上片桐駅→増田屋前→伊那生田飯田線→豊丘北小前→農免
道路→豊丘マルシェ
②ダム湖とジビエと猿や鹿に遇えるかものコース
豊丘マルシェ⇒小渋ダム⇒大鹿道の駅(長野県一周サイクリングロードに接続)
⇒鹿塩温泉(塩湯荘・湯元山塩館) ⇒松川町峠地区⇒伊那生田飯田線
⇒豊丘北小前⇒農免道路⇒豊丘マルシェ
③下伊那広域温泉ロード
清流苑⇒高森カントリー入口⇒ 御大の館・湯ヶ洞⇒今宮半兵衛(五平もち)
⇒山麓線⇒飯田市山本⇒阿智村昼神温泉(長野県一周サイクリングロードに接続)
※太字はサイクリングターミナル併設

具体的な事業を構築する
中で検討してまいりま
す。

ゆとり・レジャー

☆観光資源の開発
２、映画ロケ地(聖地巡礼)〜Ｏrange・母と暮せば・実りゆく・大鹿村騒動記
いつくしみふかき・帰らざる日々・・飯伊にはロケ地がいっぱい!!
・熱海市にはテレビ番組や映画のロケを積極的にサポートする部署があるそうで
す。新幹線で50分、車で90分の立地条件を生かし、熱海をアピールしていますが、
下伊那もリニアで東京から40分・名古屋から車で90分の立地になりますから、飯
伊でも北部地区を中心にTV番組、映画ロケをサポートする部署(事務局)を設置し
たらいかがでしょうか?

具体的な事業を構築する
中で検討してまいりま
す。

ゆとり・レジャー

☆観光資源の開発
３、元善光寺を北部地区の力で盛り上げよう。
※リニア駅から直線で約１キロ(⻑野は約２キロ)
・そもそも本家なのだからもっとリスペクトされても良いのでは?
現在、元善光寺の門前には「あめや土産店」「吉丸屋饅頭店」「そば善」の3店しかありません。
そこで、地元座光寺商工会、高森・喬木等の北部地区５町村商工会が中心となって長野市の「信州善光寺仲
見世通り」に負けない「南信州元善光寺仲見世通り」を形成したらいかがでしょうか?

具体的な事業を構築する
中で検討してまいりま
す。



該当テーマ 意　　見 組合の考え方（対応）

ゆとり・レジャー

☆空き家を再利用した「BBQ場」
→古民家風にして、キャンプ場とは違ったBBQを提供する
☆国道153号線付近に「農産物直営所」
☆天竜川を一望できる施設
→飲食店・農産物直営所、レンタルオフィス、コテージ等
☆公民館の活用方法
→公民館等の施設があるが、稼働率が低い
何も対策や考えなしに、公共の施設を建造しても繰り返しになるのでは。
公民館等の一般活用について、考えるのが順序ではないか。
＊イベント利用やオフィスの代用として、活用する。
☆高森南小の「日本一の学校桜」のイベント
→お花見イベントを開催して、屋台等を出店してみる。
グランド、ライトの整備をして、桜が見やすい環境を作る。

具体的な事業を構築する
中で検討してまいりま
す。


